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COMMISSION JEUNESSE 
 

PROCÈS-VERBAL – SÉANCE PUBLIQUE 
SAMEDI 23 FÉVRIER 2019 DE 13 H À 16 H 
Maison du citoyen – Salle des comités (secteur Hull) 
 
PRÉSENCES : 

Membres 
Madame Isabelle N. Miron, conseillère municipale du district 6 
Monsieur Gilles Chagnon, conseiller municipal du district 2 
Monsieur Pierre Lanthier, conseiller municipal du district 14 
Monsieur Alexy Coelho, Collège Nouvelles-Frontières 
Madame Yasmine Achour, École secondaire Grande-Rivière 
Madame Kellyanne Brûlé, Collège St-Joseph 
Monsieur Nicolas Chevrette, École secondaire de l’Île 
Monsieur Dominick Choquette, École secondaire Mont-Bleu 
Monsieur Jacob Derraugh, École secondaire du Versant 
Madame Charlotte Duperré, École secondaire Grande-Rivière 
Madame Héloïse Geneau, École secondaire du Versant 
Madame Camille Guindon, Collège Nouvelles-Frontières 
Madame Véronique Lapierre, École secondaire de l’Érablière 
Monsieur Adam Larcher, École polyvalente Le Carrefour 
Monsieur Émeric Massé, École secondaire Nicolas-Gatineau 
Madame Kamille Pelchat, Collège St-Alexandre 
Miestre Alice Savard, Collège St-Alexandre 

 
PERSONNES RESSOURCES : 

Monsieur Pierre-Olivier Bouchard, consultant – Commission jeunesse 
Madame Josiane Cossette, agente à la Commission jeunesse, SLSDC 
Madame Marie Poirier, chef de section – Planification et développement des communautés, SLSDC 

 
INVITÉ – Service de l’environnement : 

Monsieur Frédéric Vandal, coordonnateur de la politique environnementale 
 
CITOYEN : 

Monsieur Gabriel Simard 
 
ABSENCES MOTIVÉES : 

Membres 
Madame Natalie Abourahal, École secondaire de l’Île 
Monsieur Adrien Carrière, École polyvalente Le Carrefour 
Monsieur Zacharie Champagne, École secondaire de l’Érablière 
Monsieur Naël Chiali, École secondaire Grande-Rivière 
Madame Daphnée-Émilie Desjardins, Philemon Wright High School 
Madame Natacha Lafleur, École secondaire Hormisdas-Gamelin 
Madame Neve Maltus, Philemon Wright High School 
Madame Marily Thauvette, École secondaire Hormidas-Gamelin 

Personnes ressources 
Madame Geneviève D’Amours, chef de service – Planification et développement des communautés, SLSDC 
Madame Anick Fortin, coordonnatrice des commissions et comités, SLSDC 
Monsieur Yess Gacem, directeur du Service des loisirs, des sports et du développement des communautés 

 
 

1. OUVERTURE DE LA RENCONTRE 

1.1. Mot des coprésidents 
La rencontre débute à 13 h. 
Monsieur Alexy Coelho souhaite la bienvenue à tous. 
 

2. ADOPTION DE L’ORDRE DU JOUR 

Il est proposé par madame Charlotte Duperré 
Appuyé par monsieur Jacob Derraugh 

Et résolu que cette Commission adopte l’ordre du jour de la présente séance, avec l’ajout aux varia  
du point suivant : 6.1. « Bénévolat ». 

Adoptée. 
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3. DÉPÔT DU PROCÈS-VERBAL 

3.1. Procès-verbal de la réunion du 15 décembre 2019 
Le procès-verbal de la séance du 15 décembre 2019 est déposé. 
 
 

4. PAROLE AU PUBLIC 

4.1. Politique environnementale – Ville de Gatineau 
Monsieur Frédéric Vandal, coordonnateur de la Politique environnementale au Service de 
l’environnement, présente l’historique, le plan d’action ainsi que les grandes réalisations qui découlent de 
celle-ci depuis 2008. Cette politique s’inscrit dans le plan stratégique 2003-2007 où la Ville de Gatineau 
s’engageait à mieux intégrer les aspects environnementaux dans les processus décisionnels et 
communicationnels de toutes ses activités. 
 
Le plan d’action de la Politique environnementale comporte quatre grandes orientations, soit : 
1. Faire preuve de leadership 
2. Agir dans une perspective de développement durable 
3. Sensibiliser et éduquer pour stimuler le changement et l’engagement 
4. Contrôler, mettre en œuvre et renforcer la réglementation. 
 
Ce plan d’action comporte sept thèmes, soit : 
1. l’eau 2. l’air 3. le sol  
4. la biodiversité 5. l’énergie 6. la qualité de vie 7. les matières résiduelles 
 
Ceux-ci se déclinent en 53 actions, dont le grand ménage et nettoyage des berges, le Fond Vert, 
l’effarouchage des oiseaux nuisibles, le contrôle des plantes nuisibles et des moustiques, la gestion  
des enjeux liés au réchauffement climatique, l’installation de bornes de recharges électriques,  
le Mois du vélo, le programme « À pieds ou à vélo, je suis capable », le plan de gestion environnementale 
du Lac Beauchamp et le plan de gestion des arbres et des boisés. 
 
Un membre de la Commission jeunesse demande au coordonnateur de la Politique environnementale  
des suggestions d’engagements pour la Commission jeunesse. Il leur est proposé de participer aux 
différentes consultations, de s’engager dans le grand ménage des berges ainsi que dans la distribution  
de jeunes pousses, entre autres. 
 
 

5. POINTS DE DISCUSSION ET D’INFORMATION 

5.1. Démission de membres 

Madame Josiane Cossette informe les membres de la Commission de la démission de trois membres,  
soit : Monsieur Naël Chiali ainsi que mesdames Natacha Lafleur et Daphnée-Émilie Desjardins. 
 
Il est proposé par madame Héloïse Geneau 
Appuyé par madame Kamille Pelchat 

Et résolu d’accepter, avec regret, les démissions de monsieur Naël Chiali, de l’École Grande Rivière, 
madame Natacha Lafleur, de l’École Hormisdas Gamelin, et madame Daphnée-Émilie Desjardins,  
de Philemon Wright High School. 
 
Adoptée. 
 

5.2. Bilan 2018 

Madame Josiane Cossette informe les membres de la Commission que le Bilan 2018 de la Commission 
jeunesse est prêt pour distribution. Une copie papier est remise à chacun. La copie électronique du Bilan 
sera déposée sur le site web et le Facebook de la Commission jeunesse dans les prochains jours. 
 

5.3. Plan d’action de la Commission jeunesse 

Madame Josiane Cossette informe les membres de la Commission que le plan d’action 2019-2020  
de la Commission jeunesse doit être déposé au conseil municipal sous peu. Les coprésidents font la 
présentation du plan d’action, discuté en décembre dernier. 
 
Il est proposé par miestre Alice Savard 
Appuyé par madame Véronique Lapierre 

Et résolu d’adopter le plan d’action 2019-2020 de la Commission jeunesse. 
 
Adoptée. 
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5.4. Les 30 heures de la faim 

Madame Josiane Cossette fait un suivi de l’événement « Les 30 heures de la faim », qui s’est tenu  
le 22 février 2019, dans différentes écoles, dont l’École secondaire Nicolas-Gatineau, et auquel des 
membres de la Commission jeunesse ont été conviés. Cette invitation faisait suite à une présentation  
sur ce sujet, lors de la Commission jeunesse qui s’est tenue le 28 avril 2018. La Commission avait alors 
émis des propositions, afin de rendre l’événement plus sécuritaire. Ces recommandations étaient : 

• Développer et soumettre un questionnaire aux participants avant, pendant et après l’événement, afin 
de leur permettre de réfléchir à l’impact physique, mental et émotionnel de l’insécurité alimentaire. 

• Produire une capsule vidéo à diffuser pendant le défi, afin de promouvoir le projet et sa raison d’être, 
en soutien à l’insécurité alimentaire. 

• Privilégier, lors du défi, la présence d’intervenants en alimentation et en travail social,  
afin d’accompagner et de sensibiliser les participants à l’importance d’une saine alimentation et de 
démystifier les effets néfastes des troubles alimentaires et du jeûne à court, moyen et long terme. 

 
Le comité organisateur a pris acte de ces recommandations et les a mises en place pour l’édition 2019 
« Les 30 heures de la Faim ». Messieurs Alexi Coelho et Émeric Massé ainsi que madame 
Josiane Cossette ont observé l’événement auquel ces mesures furent intégrées ou en voie de l’être. 
 
Chaque école adaptera l’événement en fonction de sa réalité. Certaines écoles privilégieront 
une diminution calorique plutôt qu’un jeûne. Les suggestions de la Commission jeunesse ont donc été 
retenues et ont permis de rendre l’événement plus sécuritaire. 
 

5.5. Stratégies de recrutement 

Madame Isabelle N. Miron présente la stratégie de recrutement proposée pour renouveler la 
« membriété » et remplacer les nombreux membres qui compléteront leur secondaire 5 cette année.  
Les actions proposées sont les suivantes : 

• Action spécifique dans chacune des écoles : mot à l’interphone, kiosque, tournée de classes,  
rencontre avec la direction, etc. 

• Lettre signée par les coprésidents à l’attention des intervenants pour cibler des jeunes 

• Lettre aux parents des élèves de 6e année 

• Libellé de recrutement pour les élus (page Facebook, bulletin de quartier) 

• Affichage dans les écoles (affiches avec petits papiers à déchirer) 

• Présence significative sur le web 
 
Monsieur Pierre Lanthier propose également d’inclure les conseils d’établissement et les conseils de 
parents dans cette stratégie, en incluant les comités de la Commission scolaire Western Québec. 
 

5.6. Sommet jeunesse 

Madame Josiane Cossette informe les membres de la Commission que la Maison du citoyen sera en 
rénovation au moment du Sommet jeunesse. Il faudra donc cibler un autre endroit pour la tenue de 
l’événement. 
 

5.7. Sors de ta bulle https://www.facebook.com/sorsdetabulleSJCC/posts/616969398740360 

En lien avec l’intérêt marqué des membres pour l’environnement et en vue du prochain 
Sommet jeunesse, madame Kamille Pelchat présente « Sors de ta bulle », un Sommet jeunesse en 
environnement qui se tiendra à Lévis, en mai 2019. Madame Josiane Cossette informe les membres  
de la Commission qu’elle ne pourra y participer, mais encourage chacun à s’inscrire via son école.  
Les membres qui participeront pourront alors s’en inspirer, tant dans les thèmes que dans la logistique 
pour la préparation du Sommet jeunesse de la rencontre de la Commission jeunesse prévue  
à l’automne 2019. 
 

5.8. Informations sur les commissions 

Madame Isabelle N. Miron a sollicité ses collègues présidents des autres commissions municipales,  
afin de leur rappeler de faire des liens avec elle et cette commission pour tout dossier municipal 
d’intérêt pour les jeunes. 
 
Elle informe les membres de la Commission qu’une consultation citoyenne est en cours pour choisir  
le nom de la future bibliothèque du Plateau. Afin d'enrichir la toponymie féminine du réseau de la 
Bibliothèque et de Gatineau, la Ville souhaite, dans le cadre de cet exercice et en lien avec les 
orientations du Comité de toponymie, rendre hommage à une femme qui est née ou qui a vécu en 
Outaouais. Cette dernière doit avoir apporté une contribution importante à la communauté de Gatineau. 
 
 

https://www.facebook.com/sorsdetabulleSJCC/posts/616969398740360
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Elle informe également les membres de la Commission que l’édition 2019 du Salon du livre  
se tiendra du 28 février au 3 mars. Elle participera à une Table ronde dans le cadre de cet événement,  
dont le sujet sera « Pourquoi lire en 2019 ». Un concours permettant de gagner 50 $ de livres est 
en cours. La Commission jeunesse est encouragée à y participer. 
 
Monsieur Pierre Lanthier informe les membres que, à la suite de sa nomination à titre de 
maire suppléant, il demeurera à la Commission des loisirs, des sports et du développement 
communautaire, mais n’en sera plus le président. Ce rôle appartient désormais à monsieur  
Martin Lajeunesse. La Commission le félicite pour cette nomination. 
 

5.9. Ville de St-Eustache 

Des membres de la Commission jeunesse de la Ville de St-Eustache participeront à la rencontre  
de la Commission jeunesse du 27 avril prochain. 
 

5.10. CIRCEM 

Lors du congrès de l’Association canadienne-française pour l’avancement des sciences (ACFAS),  
qui se tiendra du 27 au 31 mai 2019 à Gatineau, les chercheurs du CIRCEM présenteront les résultats 
de leur recherche. C’est également à ce moment que le documentaire produit, en collaboration  
avec la Commission jeunesse, et faisant état des résultats, sera lancé. Madame Isabelle N. Miron  
fera également cheminer la demande, pour une présentation des résultats de cette recherche,  
en comité plénier. 
 

5.11. Activités physiques – Lancement de la programmation 

La programmation sera lancée dans le cadre de la Semaine de Gatineau, au début juin 2019. 
 
 

6. VARIA 

6.1. Bénévolat 

Il est proposé d’ajouter les activités de la Commission jeunesse au site Simplyk, site de bénévolat utilisé 
par les écoles secondaires. Madame Josiane Cossette assurera un suivi à cet effet. 
 
Il est aussi suggéré par un membre de la Commission que la Ville de Gatineau mette en place  
des mécanismes facilitant la rencontre des bénévoles et des organismes. 
 
 

7. PROCHAINE RENCONTRE DE LA COMMISSION JEUNESSE 

La prochaine Commission jeunesse se tiendra samedi le 23 mars 2019. 
 
 

8. LEVÉE DE L’ASSEMBLÉE 

L’assemblée est levée à 16 h. 
 
Il est proposé par madame Dominick Choquette 
Appuyé par monsieur Adam Larcher 

Et résolu que cette Commission accepte de lever la séance. 
 
Adoptée. 

 
 
 
Rédaction du procès-verbal Signature des coprésidents de la Commission 
 
 
 
 
 

____________________________________  _____________________________________ 
Madame Josiane Cossette  Madame Isabelle N. Miron 
Agente – Commission jeunesse Coprésidente, conseillère municipale 
Planification et développement des communautés 
Service des loisirs, des sports et du développement 
des communautés 
 _____________________________________ 
 Monsieur Alexy Coelho 
 Coprésident, jeune 
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